

COMENTARIO DE MALAQUÍAS



Es tiempo de regresar al Señor

Por Israel González

Introducción.

Profecía de la Palabra de Jehová contra Israel, por medio de Malaquías. 1.1

MALAQUÍAS. Malaquías profetizó alrededor de cien años después que los primeros exiliados habían retorna do de Babilonia a su tierra natal. Aunque al principio el pueblo había respondido a su restauración con celo por Dios, su consagración a Él disminuyó a medida que pasaron los años. Malaquías entró en el escenario alrededor de 430 a.C. para confrontar al pueblo con su falta de confianza en Dios, su adoración hipócrita y su negativa a obedecer la ley de Dios.

1. EN CUANTO AL ANTIGUO TESTAMENTO

- a. Muestra como concluye el periodo dominado por la ley de Moisés.
- b. Muestra como el pueblo ha dejado de amar y obedecer a Dios, falsificando la ley.
- c. Muestra la consecuente corrupción e impiedad.

2. EN CUANTO AL NUEVO TESTAMENTO.

- a. Promete la venida del temible “DIA DEL SEÑOR”
- b. Promete que antes de ese terrible día vendrá el profeta Elías para preparar los corazones de los padres y de los hijos.

Nota.

Malaquías es el ultimo de los libros del canon del Antiguo Testamento, no solo por su ubicación entre las paginas de la Biblia, sino tambien porque de acuerdo a la mayoria de los comentaristas fue el ultimo en ser escrito. Además de esta forma un eslabon de transición entre la dispensación del ANTIGUO TESTAMENTO Y EL NUEVO TESTAMENTO, razón por la cual **Tertuliano** lo llamó “*la orilla y limite del cristianismo*”

Al leer este libro podemos ver que lanza un desafío a sus lectores: *Vivir nuestra fe con entusiasmo, compromiso y devoción.* Lo cual es aplicable no solo al Israel de su tiempo, sino también a los lectores contemporáneos.

El libro de Malaquías es una descripción literaria del periodo final de la historia del Antiguo Testamento referente al pueblo de Israel que muestra la necesidad de grandes restauraciones para preparar el camino para la venida del Mesías.

Presenta el problema de falta de compromiso y espiritualidad del pueblo entero debido a la falta de amor hacia su Dios.

Nos muestra que el dudar del amor de Dios hasta el punto de olvidarlo es un gran error. Cuando esto pasa la vida de las personas son afectadas, los compromisos con Dios ya no se toman con la debida importancia hasta caer en un retardo espiritual.

CONTEXTO HISTÓRICO



CONTEXTO HISTÓRICO DE MALAQUÍAS

536 a.C. Reconstrucción del Templo en Jerusalén	515 a.C.	458 a.C. Esdras lidera un grupo que regresa	444 a.C. Nehemías lidera un grupo que regresa	443 a.C. Reconstrucción del Muro de Jerusalén	433 a.C. Ministerio de Malaquías	424 a.C. Artajerxes Longámane, Rey de Persia
--	----------	--	--	--	-------------------------------------	---

Después de las guerras por obtener el dominio entre los asirios, babilonios y los medopersas, vino un periodo de relativa paz en todo el mundo antiguo. Bajo el dominio Medo Persa al pueblo judío se le permitió volver a su tierra en paz. Movidos por la actividad profética de **Hageo y Zacarias**, los que habían regresado del exilio bajo el mando del gobernador Zorobabel, terminaron con la reconstrucción del templo en el año **515 a.C.** Posteriormente Dios usó al sacerdote **Esdras para restaurar la adoración del templo y asegurar la obediencia a la ley de Moisés, bajo el apoyo del rey de Persia, Artajerxes.**

Catorce años después el mismo rey autorizó a su copero **Nehemías** para regresar a Jerusalén y levantara sus muros. Este mismo convenció al pueblo para que eliminaran los matrimonios con extranjeros, guardaran el sábado, y entregaran fielmente los diezmos. Sin embargo, en **433 a.C.** Nehemías volvió a ponerse al servicio del rey de Persia y durante su ausencia los judíos cayeron de nuevo en su pecado.

AUTOR

La **RV60** da la impresión que este libro es la profecía de un hombre llamado “Malaquías” v. 1. Sin embargo, muchos dudan que este realmente haya sido su nombre propio. La palabra “Malaquías” significa “*mi mensajero*” o “*un ángel*”. Tenemos la misma palabra en **Malaquías 3:1**, en la frase “*yo envió mi mensajero*”. También lo tenemos en **Hageo 1:13**, con relación a esa profecía “*enviado de Jehová*”

La Septuaginta (segundo siglo antes de Cristo) traduce, “*por mano de su ángel*” o “*mensajero*”. Los primeros rabinos lo entendían como título, y no como nombre propio.

Aunque los autores del Nuevo Testamento citan de este libro (**Mateo 11:10; 17:12; Marcos 1:2;9:11-12; Lucas 1:17**), nunca mencionan el nombre de Malaquías.

Malaquías entonces, es el gran “mensajero de Dios”, con el cual el Antiguo Testamento concluye, y un tremendo “silencio” del cielo cae sobre el pueblo de Dios. ¡NO HAY OTRO PROFETA NACIONAL POR 400 AÑOS, HASTA LA MANIFESTACION DE “JUAN EL BAUTISTA. Lo interesante es notar que “**Malaquías**” concluye con un llamado al arrepentimiento; que es el mismo mensaje de Juan el Bautista. Y ambos hicieron este llamado con la expectativa de la manifestación del Mesías.

FECHA

433 a.C. 424 a.C. Fecha probable.

TEMA 1 MALAQUÍAS 1:2-5

EL AMOR DE DIOS POR ISRAEL

La ingratitud del pueblo.

Capítulo 1

1.1.

Verso 1. Oráculo de la palabra del SEÑOR a Israel por medio de Malaquías.

Un oráculo (Lit. carga) es un mensaje de Dios. Malaquías, el último profeta del Antiguo Testamento, predicó después de Hageo, Zacarías y Nehemías, aproximadamente en el año 430 a.C. El templo había sido reconstruido desde hacía casi un siglo, pero el pueblo estaba perdiendo su entusiasmo hacia la adoración.

La apatía y la desilusión se habían establecido debido a que no se habían cumplido las profecías mesiánicas de Isaías, Jeremías y Miqueas. Muchos de los pecados que habían provocado la caída de Jerusalén en el año 586 a.C. se seguían practicando en Judá. Malaquías confrontó a los hipócritas con su pecado al representar, de manera gráfica, un diálogo entre el Dios justo y su pueblo insensible.

Pero a medida que pasaban los años, comenzó el desaliento. La prosperidad y las bendiciones anticipadas no se materializaron. La vida era difícil: las cosechas eran pobres, los parásitos arruinan las plantas y los frutos eran un desencanto. A medida que estas condiciones persistían año tras año y los brillantes sueños de tiempos anteriores no se realizaban, un espíritu de honda depresión se apoderó de la comunidad. Los sacerdotes se tornaban descuidados en el cumplimiento de sus deberes y no se ocupaban de sus obligaciones de instrucción religiosa. El pueblo empezó a quejarse de que Dios ya no los AMABA ni le importaba de ellos. Un espíritu de cinismo se difundía sobre toda la población, y aun aquellos que permanecían fieles a la fe comenzaban a hacer la pregunta *¿Por qué?* Muchos retenían sus diezmos y ofrendas. La injusticia social era común.

Se practicaban libremente matrimonios mixtos, el divorcio estaba a la orden del día. Todos estaban dispuestos a cuestionar la autoridad y los procedimientos de Dios.

1.2.

Verso 2.

«Yo los he amado», dice el SEÑOR. Pero ustedes dicen: «*¿En qué nos has amado?*». «*No era Esaú hermano de Jacob?*», declara el SEÑOR. «Sin embargo, Yo amé a Jacob,

YO OS HE AMADO. El pueblo estaba dudando de que Dios en realidad los amara. Al haber sufrido la aflicción, acusaban a Dios de ser infiel a sus promesas del pacto. El Señor insistió en que Él había cuidado de ellos a lo largo de los años de una manera especial; en realidad, era Israel la que había dejado de amar y honrar a Dios al desobedecer su ley (vv. [Mal 1:6-8](#)).

El gran privilegio de Israel como el pueblo amado de Dios se presenta de manera enfática al establecerse una comparación entre la nación escogida y Edom. En respuesta a la afirmación del amor del Señor por ellos, y el pueblo se había limitado a fijarse en su condición de debilidad y en todo lo que había perdido desde el cautiverio.

Dios les recordó que conforme a su pacto había preferido a **Jacob** por encima de **Esaú**, padre de los edomitas.

1.3.

Verso 3

pero odié a Esaú

Yo hice su montaña desolada [Jeremias 49:16-18;
Abdías 1:10,18,19-21] y di su territorio a los chacales
del desierto." [Is 13:21-22]

La prueba del amor de Dios hacía **Jacob** se ve en su aborrecimiento de **Esaú**. Aquí Esaú y Jacob son las naciones de **Edom** e **Israel**. Dios demuestra su amor por Israel al castigar a Edom.

Edom no solo no había acudido en auxilio de Jerusalén cuando la ciudad fue sitiada por los babilonios, en 586 a. C. sino que en realidad se había gozado en su caída.

A ESAÚ ABORRECÍ. La forma verbal "aborrecí" sólo significa que Dios escogió a Jacob, el hermano de Esaú, y no a Esaú mismo, para que heredara las promesas del pacto y para que fuera uno de los antepasados del pueblo escogido del que saldría el Mesías.

(El que Dios rechazara a Esaú y a sus descendientes como antepasados del Mesías no tenía nada que ver con su destino eterno)

Abdías 1:21. indicó que el Señor aborreció la idolatría de descendientes de Esaú. De la misma forma, el amor del Señor por Jacob se refiere a sus descendientes, quienes fueron su pueblo, herederos de la promesa.

Convertí sus montes en desolación.

Una referencia a la destrucción de Edom. Primero a manos de Nabucodonosor y después por medio de naciones aledañas como Egipto, Amón y Moab.

1.4.

Verso 4

Aunque Edom dice: «Hemos sido destruidos, pero volveremos y edificaremos las ruinas», el SEÑOR de los ejércitos dice así: «Ellos edificarán, pero Yo destruiré. Y los llamarán territorio impío y pueblo contra quien el SEÑOR está indignado para siempre».

Los edomitas consideraban la calamidad que había caído sobre ellos como algo meramente transitorio y trataban de restablecerse en su territorio original. Pero Malaquías declara que su ruina es permanente: "y Edom jamás retornó a su anterior territorio. Los edomitas (idumeos) permanecieron establecidos en el sur de Palestina Por una curiosa ironía de la historia, de esos mismos idumeos procedía la familia de Herodes"

1.5.

Verso 5

Sus ojos lo verán, y ustedes dirán: «Sea engrandecido el SEÑOR más allá de la frontera de Israel». sobre la provincia de Israel—“Desde los límites de Israel” (*Versión Inglesa*). Vosotros, los restaurados a vuestros propios *límites* en Israel, levantaréis *desde* allí las voces para “engrandecer a Jehová,”

reconociendo que él os ha manifestado favores de su gracia que no mostró para Edom, y que él debe ser por tanto especialmente “engrandecido” “desde las fronteras (provincias) de Israel.”

Aunque Israel en este momento se halla atravesando un tiempo de desaliento espiritual, Dios promete que no será así siempre. Más bien, en un futuro no muy lejano, el pueblo de Israel verá la Palabra de Dios comprobada, y eso le animará a glorificar a Dios.

Conclusión

¡Valoramos el amor de Dios.

Las ofrendas contaminadas de los sacerdotes.

1.6.

Verso 6.

Mal 1:6 «El hijo honra a *su* padre, y el siervo a su señor. Pues si Yo soy padre, ¿dónde está Mi honor? Y si Yo soy señor, ¿dónde está Mi temor?», dice el SEÑOR de los ejércitos a ustedes sacerdotes que desprecian Mi nombre. Pero ustedes dicen: «¿En qué hemos despreciado Tu nombre?».

Dijo el Señor en una ocasión. Mat 15:8 “ESTE PUEBLO CON LOS LABIOS ME HONRA, PERO SU CORAZÓN ESTÁ MUY LEJOS DE MÍ.

Mire el caso de Amasías. 2Cr 25:1 Amasías *tenía* veinticinco años cuando comenzó a reinar, y reinó veintinueve años en Jerusalén. El nombre de su madre *era* Joadán, de Jerusalén.

2Cr 25:2 Amasías hizo lo recto ante los ojos del SEÑOR, aunque no de todo corazón.

Un hombre que hizo lo correcto, que obedeció a Dios pero que NO involucró su corazón, no lo hizo de corazón. SERVIR A DIOS SIN CORAZÓN, ES LO MISMO QUE NO SERVIRLO!!!

Pero, ¿CÓMO SABEMOS QUE ESTAMOS SIRVIENDO DE CORAZÓN o NO? ¿HABRÁ ALGUNA PRUEBA? ¿Dios mandará a alguien para que nos lo haga saber?

Si le preguntáramos a Malaquías. Él nos diría por la adoración y servicio que ofrecemos a Dios. POR TU VIDA, POR MI VIDA DE ADORACIÓN.

¿CÓMO ESTAMOS ADORANDO A DIOS? ¿CUÁL ES NUESTRA ACTITUD AL ADORAR AL REY DE REYES Y SEÑOR DE SEÑORES?

ELLOS NO LO HONRABAN Y NO LE TEMIAN (1.6).

¿QUÉ ES HONRAR A DIOS? Honrar a Dios, es darle el primer lugar de nuestras vidas. ¿Quién está en el primer lugar de tu vida? ¿de nuestra vida? ¿es Dios lo más importante? ¿cómo podemos demostrarlo esto? Malaquías pregunta, ustedes honran, respetan a sus padres y a sus amos (empleados, en estos tiempos). ¡SI! Ustedes le dan honor y respeto a ellos y Dios pregunta, ¿Y a mí? ¿Acaso yo no debo recibir honra?

¿CÓMO HONRA UN HIJO A UN PADRE? ¿CÓMO HONRA UN SIERVO A SU SEÑOR?

OBEDECIENDO... RESPETANDO... SIRVIENDO CON DILIGENCIA... CON DISPOSICIÓN... ENTREGA.

Un hijo nunca ofendería o deshonraría a su padre, menos un siervo a su Señor, sobre todo porque podía morir inmediatamente por esto.

¿PERO CUANTOS HOY EN DÍA SIRVEN A DIOS, ADORAN A DIOS DESHONRÁNDOLO? ¿NO DÁNDOLE LO MEJOR?

Cantando sin entendimiento, distraídos, no meditando en las cosas espirituales, preocupados de los demás, llenos de prejuicios e ideas preconcebidas. Cuanta gente viene al culto, pero su corazón no está aquí con lo que se dice, con lo que se canta, con lo que se hace.

* Cuantos cantaron la semana pasada a Dios, que por siempre lo servirían, que nunca lo dejarían, que nunca se alejarían de él... y hoy, ¿dónde están? ¡no vinieron! hubo algo mas importante que Dios para ellos hoy!! ¿entendieron ellos lo que cantaron? eso es cantar sin entendimiento...

* Cuantos en vez de meditar en el sacrificio de Cristo piensan otras cosas, ponen su mente en otro lugar, comen un pedazo de pan y toman un poco de vino, pero se quedan sin fruto, sin bendición porque lo hicieron por cumplir y no de corazón...

* Cuantos dan una moneda o un billete con tristeza, pero no dan el corazón al señor...

* Cuantos no se paran, o comen, o van a buscar agua o conversan, o se dan datos o se pasan papeles en el momento de la oración o en el culto mismo, menospreciando a Dios en ese momento tan intimo de comunión.

Hermanos, Orar es Adorar!! Sobre todo en ese momento Dios ve y escucha lo que haces y dices!! ¡QUÉ FALTA DE RESPETO HACIA DIOS!...

1.7.

Versos 7-8

Mal 1:7 «En que ustedes ofrecen pan inmundo sobre Mi altar. Y ustedes preguntan: “¿En qué te hemos deshonrado?”. En que dicen: “La mesa del SEÑOR es despreciable”.

La mesa de Jehová" era la mesa usada para matar los animales para los sacrificios (el altar de los sacrificios)

Mal 1:8 Y cuando presentan un *animal* ciego para el sacrificio, ¿no es eso malo? Y cuando presentan el cojo y el enfermo, ¿no es eso malo? ¿Por qué no lo ofreces a tu gobernador? ¿Se agradaría de ti o te recibiría con benignidad?» dice el SEÑOR de los ejércitos.

pan inmundo. Incluía también la carne. Ofrecían animales defectuosos (estrictamente prohibido por la Ley, Lev 22:20-25 y Deu 15:21), tal acto constituía un insulto incluso para un *príncipe* terrenal, cuánto más para el Rey de la Gloria.

Deuteronomio 15:21 (NBLA)

21 Pero si tiene algún defecto, *si* escojo o ciego o con cualquier *otro* defecto grave, no lo sacrificarás al SEÑOR tu Dios.

Levitico 22:20-22 (NBLA)

20 Lo que tenga defecto, no *lo* ofrecerán, porque no les será aceptado.

21 Cuando alguien ofrezca sacrificio de ofrenda de paz al SEÑOR para cumplir un voto especial o como ofrenda voluntaria, del ganado o del rebaño, tiene que ser sin defecto para ser aceptado; no habrá imperfección en él.

22 Los *que estén* ciegos, quebrados, mutilados, o con llagas purulentas, sarna o roña, no los ofrecerán al SEÑOR, ni harán de ellos una ofrenda encendida sobre el altar al SEÑOR.

EL PUEBLO OFRECIA SACRIFICIOS BARATOS.

¿Cómo menospreciaban a Dios? Fíjese y hasta preguntaban descaradamente.

¿SABE LO QUE SIGNIFICA MENOSPRECIAR? Es tener a alguien o algo en menos de lo que merece. Es despreciar, desestimar, tener en poco. Profanar...

Y ¿QUÉ ES PROFANAR? Es tratar algo sagrado con el debido respeto, es *deshonrar o no tener respeto por las cosas santas*.

¿Cuántos de nosotros hemos llegado así a la presencia del santo de Israel? ¡INMUNDOS!

CANTAMOS, ORAMOS, TOMAMOS LA CENA, PERO NO NOS PREPARAMOS, OFRECIMOS UNA ADORACIÓN INMUNDA, CONTAMINADA CON NUESTROS PECADOS, ENOJOS, VICIOS, MALAS ACTITUDES.

Toda la semana nos comportamos como mundanos, y después llegamos como si nada, “total los hermanos no saben nada”, “el predicador no sabe lo que hago en la casa o en el trabajo”.

Además, muchos iban a la presencia de Dios llevando su ofrenda, su carnero, pero en vez de ofrecer lo mejor, ofrecían lo cojo, lo ciego, lo enfermo, lo malo, lo robado.

Ofrecían lo PEOR A DIOS y se dejaban para ellos lo mejor.

¡QUE DESCARO! Los sacerdotes pensaban, “estamos ofreciendo a Dios sacrificios, Él debe estar muy contento con nosotros, porque todos los días tenemos animales para el sacrificio” – Pero NO!!

Al sacrificar lo dañado afrentaban a Dios. ¡LE DABAN LAS SOBRAS!

Hoy en día mucha gente ofrece a Dios las sobras de su tiempo, las sobras de sus fuerzas, las sobras de su dinero, las sobras de todo.

¿SE MERECE DIOS ESO? Entonces, ¿POR QUÉ LO HACEMOS? ¿POR QUÉ SEGUIMOS OFRECIENDO UN POCO Y NO TODO AL SEÑOR?

Y Dios pregunta, “**¿Aceptare yo eso de vuestras manos?**” (1.13). ¡NO!

Dios NO acepta sobras, Él NO es un perro que acepta las sobras de lo que comemos.

Recuérdalo, ¡ES DIOS! ES EL REY DEL MUNDO!! EN ESTE MOMENTO ESTAS EN SU PRESENCIA Y EL VE TODO LO QUE OFRECES, TODO LO QUE ENTREGAS PARA EL.

1.9.

Verso 9.

Mal 1:9 «Ahora pues, ¿no pedirán ustedes el favor de Dios, para que se apiade de nosotros? Con tal ofrenda de su parte, ¿los recibirá Él con benignidad?», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Así traduce una “parafraisis”. “Dios tenga misericordia de nosotros” rezan “¡Dios se apiade de nosotros!” Pero, ¿Por qué habría de apiadarme de ustedes cuando traen ese tipo de presentes?

Esta invitación al arrepentimiento debe entenderse en sentido irónico. ¿Cómo podrían esperar que Dios extendiera su gracia mientras ellos lo insultaban con sacrificios inaceptables?

Ellos quieren que Dios sea amable, que los bendiga, que este contento. ¿Pero será esa la forma de buscar el favor de Dios, ofreciendo lo inmundo? ¿Contentarás a tu príncipe que se enoja contigo, llevando ese tipo de ofrenda?

1.10.

Verso 10.

Mal 1:10 «*¡Oh, si hubiera entre ustedes quien cerrara las puertas para que no encendieran Mi altar en vano! No me complazco en ustedes*», dice el SEÑOR de los ejércitos, «ni de su mano aceptaré ofrenda.

Parafrasis. ¡Ah! ¡Si supiera encontrar unsacerdote entre ustedes que cierre las puertas y se niegue a recibir ese tipo de sacrificios!. No hallo ninguna complacencia en ustedes, dice el Señor de los ejercitos y no aceptare sus ofrendas.

Mejor no ofrecer sacrificios, que ofrecer sacrificios vanos . Era el deber de algunos de los sacerdotes estar a las puertas del patio del altar de las ofrendas encendidas, para excluir las víctimas defectuosas. (Calvino.)

Si no se estaban ofreciendo los sacrificios correctos, era mejor cerrar las puertas que conducen al altar, que encender fuego en vano.

Nota:

Como cristianos, a menudo estamos en la misma posición de estos sacerdotes debido a que reflejamos a Dios en nuestras familias y con nuestros amigos. ¿Cómo refleja su carácter y actitud la imagen de Dios? Si usted acepta el pecado a la ligera, está siendo como estos sacerdotes de los tiempos de Malaquías. Es decir; No hay quien diga nada. Todo está bien, cuando no está bien. Hay pecado en la iglesia, y todos callados.

1.11.

Verso 11.

Mal 1:11 Porque desde la salida del sol hasta su puesta, Mi nombre *será* grande entre las naciones, y en todo lugar se ofrecerá incienso a Mi nombre, y ofrenda pura de cereal; porque grande *será* Mi nombre entre las naciones», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Dios tenía un pueblo escogido, los judíos, a través de los cuales había planeado salvar y bendecir al mundo entero. Pero ellos no estaban cumpliendo con su deber. Y dice Dios que su nombre será honrado por los gentiles.

En la actualidad, Dios todavía quiere salvar y bendecir al mundo por medio de su pueblo, pero ahora su pueblo son todos los que creen en Él: judíos y gentiles.

Aplicación.

Los cristianos son ahora su pueblo escogido, y nuestro sacrificio agradable al Señor es nuestra nueva vida en Cristo.

[2 Corintios 2:14-15 \(NBLA\)](#)

14 Pero gracias a Dios, que en Cristo siempre nos lleva en triunfo, y que por medio de nosotros manifiesta la fragancia de Su conocimiento en todo lugar.

15 Porque fragante aroma de Cristo somos para Dios entre los que se salvan y entre los que se pierden.

1.12.

Verso 12.

Mal 1:12 «Pero ustedes lo profanan, cuando dicen: “La mesa del Señor es inmunda, y su fruto, su alimento despreciable”».

Parafrasis. Pero ustedes lo deshonran diciendo que mi altar no tiene importancia, animando a la gente a que traiga animales baratos y enfermos para ofrecer sobre el altar.

los sacerdotes; ellos no decían literalmente que la mesa del Señor era despreciable; pero sus actos virtualmente lo decían.

No obraban como para guiar al pueblo a la reverencia y a ofrecer lo mejor suyo sobre el altar del Señor. Los sacerdotes permitían que lo hiciesen por temor de ofenderlos y así perder toda ganancia de parte de ellos.

1.13.

Verso 13.

Mal 1:13 «También dicen: “¡Ay, qué fastidio!”. Y con indiferencia lo desprecian», dice el SEÑOR de los ejércitos, «y traen lo robado, o cojo, o enfermo; así traen la ofrenda. ¿Aceptaré eso de su mano?», dice el SEÑOR.

¡Oh qué trabajo!—Vosotros pensáis que el servicio de Dios es fastidioso, y por tanto procuráis aliviaros con presentar las ofrendas más inservibles. HAY LO QUE SEA, ESTOY ABURRIDO DE SER CRISTIANO.....

Lo hurtado—“lo desgarrado,” por las fieras, lo cual no era lícito comer, mucho menos ofrecer en sacrificio (Éxo 22:31).

Éxodo 22:31 (NBLA)

31 »Ustedes serán hombres santos para Mí. No comerán carne despedazada *por las fieras* en el campo. A los perros la echarán.

cojo, lisiado, mutilado, o sea, perteneciente a una persona en un estado de incapacidad física más o menos permanente, donde las partes del cuerpo no funcionan con normalidad.

Nota: el lisiado a menudo tienen límites sociales en sus funciones y un bajo rango en la sociedad.

¡Imagínese lo que los sacerdotes le estaban ofreciendo a Dios!...

Lo enfermo. A veces el animal ya muerto.

¡Dice Dios; Así traen la ofrenda!...

ofrenda, *minchah*: Strong [H4503](#): Una ofrenda, regalo, tributo, presente, sacrificio, porción o donación.

1.14.

Verso 14.

Mal 1:14 «¡Maldito sea el engañador que tiene un macho en su rebaño, y lo promete, pero sacrifica un animal dañado al Señor! Porque Yo soy el Gran Rey», dice el SEÑOR de los ejércitos, «y Mi nombre es temido entre las naciones».

Mal 1:14 »¡Maldito sea el trámposo que, teniendo un macho aceptable en su rebaño, se lo dedica al Señor y luego le ofrece un animal mutilado! Porque yo soy el gran rey —dice el SEÑOR Todopoderoso—, y temido es mi nombre entre las naciones. NVI.

Levítico 22:19 (NVI)

19 para que le sea aceptado deberá presentar un **macho** sin defecto de entre el ganado vacuno, ovino o cabrío.

lo dañado. Lit., una hembra del rebaño que está enferma, en vez del animal macho de más valor que habéis prometido.

engañoso—hipócrita. No la pobreza, sino la avaricia era la causa de sus ofrendas viles. JFB.

Lo prometian y no cumplian.

mi nombre es formidable entre las gentes—Aun los paganos me temen a causa de mis juicios; ¡qué reproche es esto para vosotros, pueblo mío, que no me teméis (v. [Mal 1:6](#))!

La maldición de Dios cae sobre tal irreverencia y frialdad. Es más piadoso ignorar a Dios del todo que burlarse de El de esta manera, pues El es **Gran Rey**, y [su] **nombre es temible entre las naciones**.

Los judíos de aquel tiempo profanaban el culto, lo miraban con fastidio, y como cosa despreciable. ¿Aceptaría Dios su culto? ¡Claro que no! Al contrario, pronunció una maldición sobre el que así insultara al que es el Gran Dios (versículos [Mal 1:12-14](#)).

Capítulo 2

El Señor reprende a los sacerdotes.

2.1.

Verso 1.

[Mal 2:1](#) «Y ahora, para ustedes, sacerdotes, es este mandamiento.

Advertencia (v. 1, *mitsvah*⁴⁶⁸⁷) es la traducción preferible aquí, aunque normalmente la palabra se traduce “mandamiento”. Aquí no hay exactamente un “mandamiento” sino una advertencia donde a continuación se indican las consecuencias de la desobediencia de los sacerdotes.

A vosotros—Los sacerdotes en particular son reprochados, ya que su parte era haber guiado al pueblo rectamente, y reprobado el pecado, mientras que los habían alentado y llevado al pueblo al pecado. Un sacerdote era uno que ministraba delante de Dios en favor del pueblo. También es llamado «el mensajero de Jehová» (v. [Mal 2:7](#)).

[Malaquías 2:7](#) (Spanish NBLA)

7 Pues los labios del sacerdote deben guardar la sabiduría, y *los hombres* deben buscar la instrucción de su boca, porque él es el mensajero del SEÑOR de los ejércitos.

2.2

Verso 2

[Mal 2:2](#) Si no escuchan, y si no deciden de corazón dar honor a Mi nombre», dice el SEÑOR de los ejércitos, «enviaré sobre ustedes maldición, y maldeciré sus bendiciones; y en verdad, *ya* las he maldecido, porque no *lo* han decidido de corazón.

Él debía GUARDAR EN SU CORAZÓN lo que *escuchara, y dar gloria al Nombre* del Señor. ¿Quieren servir a Dios? ¡Deben hacerlo de corazón! Involucrar su corazón en lo que hacen para Dios. Porque si no oían, si no se decidían, Dios dice que llegaría maldición a sus vidas, y lo triste, es que ya había llegado maldición porque no se habían decidido de corazón.

Aplicación.

¿Y nosotros? ¿Y tú? ¿Y yo? ¿TE HAS DECIDIDO DE CORAZÓN?

¿ES DIOS LO MÁS IMPORTANTE DE TU VIDA? ¿ES DIOS Y SUS COSAS TÚ PASIÓN?
¿AMAS A DIOS CON TODO TU CORAZÓN, CON TODO TU SER, CON TODO TU CUERPO Y CON
TODA TU ALMA?

PERO lejos de AMARLO lo ofendemos y profanamos su nombre, cuando se inmiscuye a Dios en experiencias de nuestra vida de las cuales somos los únicos responsables. Cuando hemos sido irresponsables en nuestras elecciones matrimoniales o en la educación y disciplina de los hijos, se escucha la expresión: “¡Qué le voy a hacer, es la voluntad de Dios!”.

Era REPRESENTANTE DE LA VERDAD DIVINA. «De su boca el pueblo buscará la ley» (v. [Mal 2:7](#)).

Enviare maldición.

maldeciré vuestras bendiciones. secaré la fuente de donde procede lo que los sacerdotes reciben de sus porciones de carne y grano, etc.

Poque no lo han decidido de corazón. Prestar atención a, reflexionar en — Lit., poner el corazón

2.3

Verso 3.

[Mal 2:3](#) Yo reprenderé a su descendencia, y les echaré estiércol a la cara, el estiércol de sus fiestas, y serán llevados con él.

Yo reprendere su descendencia. (VM. Traduce: He aquí que echaré mi repremisión sobre vuestras sementeras)

os daño la sementera, etc.—*lit.*, “reprenderé” (*futuro*), correspondiendo a la profecía opuesta de bendición ([Mal 3:11](#)): “Yo increparé al devorador.” Reprender a la semilla es prohibir su crecimiento.

El estiercol de vuestros animales sacrificados.

Estiercol. [H6569](#) (*Swanson*)

DH-7302 I. **שְׁמֵךְ** (*p ē·rěš*): *sustantivo masculino; ≡ H6569; menudencias*, o sea, vísceras en general tomadas de las entrañas de un animal muerto desechadas por el carnicero, estas incluyen el estómago y la materia intestinal

Dios no solamente rechazaría la multitud de los sacrificios, sino que sometería a los sacerdotes al más ignominioso de los tratamientos.

Os echaré al rostro el estiercol. Es una metafora del desprecio con el que Jehová trataría a los extraviados sacerdotes.

Sereís arrojados juntamente con el. El fin señalado por Dios para los pecadores sacerdotes se asemeja al lugar de rechazo que recibía el “estiercol” de los sacrificios.

2.4.

Verso 4.

[Mal 2:4](#) Entonces sabrán que les he enviado este mandamiento para que Mi pacto siga con Leví», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Y sabréis—por la amarga experiencia de las consecuencias que fue con este propósito que os amonesté, a fin de “que mi pacto con Leví fuese” mantenido; es decir, que era para vuestro propio bien, (el cual hubiera sido asegurado por el cumplimiento del mandamiento levítico) que os amonesté, para que

volviera a vuestra deber (Maurer) (véase los vv. [Mal 2:5](#), [Mal 2:6](#)). La función de Malaquías fue la de un reformador, que guiara a sacerdotes y a pueblo a volver a la ley ([Mal 4:4](#)).

2.5.

Verso 5.

[Mal 2:5](#) «Mi pacto con él era de vida y paz, las cuales le di para que *me* reverenciara; y él me reverenció, y estaba lleno de temor ante Mi nombre.

Mediante el pacto, Jehová se comprometía a otorgar a los sacerdotes vida y paz; y a su vez, los sacerdotes quedaban obligados a servirle con reverencia.

2.6

Verso 6.

[Mal 2:6](#) La verdadera instrucción estaba en su boca, y no se hallaba iniquidad en sus labios; en paz y rectitud caminaba conmigo, y apartaba a muchos de la iniquidad.

Ley de verdad. Una función primordial del sacerdote era instruir según la ley moral, que estaba basada en la verdad.

Iniquidad no fue hallada en sus labios. Hubieron sacerdotes que habían presentado con fidelidad la justa revelación de Dios.

Caminaba conmigo. Los sacerdotes de la antigüedad hablaban la verdad de Dios y la vivían.

A muchos hizo apartar de la iniquidad. Tanto por sus palabras como su conducta el sacerdote que andaba con Dios volvió a muchos a la justicia.

(Es lo que deberían hacer estos sacerdotes en tiempos de Malaquias)

2.7.

Verso 7.

[Mal 2:7](#) Pues los labios del sacerdote deben guardar la sabiduría, y *los hombres* deben buscar la instrucción de su boca, porque él es el mensajero del SEÑOR de los ejércitos.

Los sacerdotes habían sido designados por Dios en parte para exponer su conocimiento y de su voluntad.

Mensajero es de Jehová. En una cantidad de pasajes del Antiguo Testamento, la expresión se refiere aparentemente a un mensajero que el mismo es Dios. ([Exodo 3:2-4](#); [Josue 5:13-15](#)) No podía recibir un honor más elevado el sacerdote que el que se le aplicara estas palabras a él.

(No por lo que el era, sino por lo que decía, mensaje de Dios.)

2.8

Verso 8

[Mal 2:8](#) Pero ustedes se han desviado del camino, han hecho tropezar a muchos en la ley, han corrompido el pacto de Leví», dice el SEÑOR de los ejércitos.

¡Cuán patéticamente por debajo de la norma divina estaban los sacerdotes del tiempo de Malaquías! se apartaron por completo del parámetro original de Dios que fue dado a Leví, e hicieron que muchos otros tropezaran por su mal ejemplo y su interpretación falsa de la ley.

Han corropido el pacto de Leví. Tanto por sus palabras como con sus hechos, los sacerdotes daban un mal ejemplo y así habían nulificado el pacto.

2.9.

Verso 9.

Mal 2:9 «Por eso Yo también los he hecho despreciables y viles ante todo el pueblo, así como ustedes no han guardado Mis caminos y hacen acepción de personas al aplicar la ley.

Yo tambien los he hecho viles... Los sacerdotes no tenian el respeto del pueblo. (El pueblo los veia como malos, sin escrupulos).

Una de las principales funciones de los levitas era la de enseñar al pueblo (Deu 33:10), pero mostraban parcialidad o favoritismo en la aplicación de la ley (cp. Stg 2:1).

Deuteronomio 33:10 (NBLA)

10 Ellos enseñarán Tus ordenanzas a Jacob Y Tu ley a Israel. Pondrán incienso delante de Ti, Y holocaustos perfectos sobre Tu altar.

Santiago 2:1 (NBLA)

1 Hermanos míos, no tengan su fe en nuestro glorioso Señor Jesucristo con *una actitud* de favoritismo.

La cláusula final significa que los sacerdotes hacían acepción de personas en la aplicación de la ley, favoreciendo a la clase superior pudiente.

Levítico 19:15 (Spanish NBLA)

15 "No harás injusticia en el juicio; no favorecerás al pobre ni complacerás al rico, *sino que* con justicia juzgarás a tu prójimo.

Dios necesita personas que amen a Dios, personas entregadas.

La condenación del matrimonio mixto y del divorcio. 2:10-16, 17.

2.10.

Verso 10.

Mal 2:10 »¿No tenemos todos un mismo padre? ¿No nos ha creado un mismo Dios? ¿Por qué nos portamos deslealmente unos contra otros, profanando el pacto de nuestros padres?

Un mismo padre. El paralelo con *un mismo Dios* indica que *padre* se refiere a Dios.

nos portamos deslealmente unos contra otros. Una relación con Dios como *Padre* trae la responsabilidad de actuar fielmente con los que están en la familia.

Aunque todos eran hijos del mismo Padre Celestial, los judíos se trataban engañosamente entre ellos y profanaban el pacto de sus padres divorciándose de sus esposas judías y contrayendo matrimonios impuros con mujeres paganas.

Esto estaba prohibido. Exo 34:14-16 y Deu 7:3.

2.11

Verso 11.

Mal 2:11 Deslealmente ha obrado Judá. Una abominación se ha cometido en Israel y en Jerusalén; porque Judá ha profanado el santuario del SEÑOR, que Él ama, y se ha casado con la hija de un dios extraño.

Desposado con la hija de un dios extraño. Las mujeres que se casaban con hombres no judíos continuaban adorando y sirviendo a sus ídolos, y así los judíos se incorporaban a la familia de dioses extranjeros, haciéndolos responsables de cometer idolatría.

hija de dios extraño. I.e., las mujeres paganas traían dioses extraños dentro de los hogares judíos y, de hecho, decían, cásate conmigo, cásate con mi religión.

Lo trágico era que los sacerdotes eran los principales transgresores en este sentido ([Esd 9:1-2](#)). El profeta llama a esto **abominación**.

Deslealmente ha obrado Juda. actuar a traición, engañar, tratar alevosamente. **ser infiel**, ser desleal, perder la confianza.

Porque Judá ha profanado el santuario del Señor. *Profanar*. Manchar, contaminar. (*Santuario*, Santidad.) **del Señor.** Al casarse con mujeres extranjeras.

[Esdras 9:1-2](#) (NBLA)

1 Acabadas estas cosas, se me acercaron los príncipes y me dijeron: «El pueblo de Israel, los sacerdotes y los levitas no se han separado de los pueblos de las tierras y sus abominaciones: de los cananeos, hititas, ferezeos, jebuseos, amonitas, moabitas, egipcios y amorreos;

2 sino que han tomado mujeres de entre las hijas de ellos para sí y para sus hijos, y el linaje santo se ha mezclado con los pueblos de las tierras; es más, la mano de los príncipes y de los gobernantes ha sido la primera en *cometer* esta infidelidad».

2.12

Verso 12.

[Mal 2:12](#) Que el SEÑOR extermine de las tiendas de Jacob al hombre que hace esto (sea testigo o defensor) aunque presente una ofrenda al SEÑOR de los ejércitos.

extermine de las tiendas de Jacob. *La excomunión* significaba que el culpable no podía aprovecharse de las bendiciones de Dios, incluso los beneficios del sistema de sacrificios. Tal tratamiento duro se proponía para la persona que pecaba intencionalmente ([Núm 15:30-31](#)).

[Números 15:30-31](#) (NBLA)

30 Pero aquel que obre con desafío, ya sea nativo o extranjero, ese blasfema *contra* el SEÑOR, y esa persona será exterminada de entre su pueblo.

31 Porque ha despreciado la palabra del SEÑOR, y ha quebrantado Su mandamiento, esa persona será enteramente exterminada; su culpa *caerá sobre ella*».

esto (sea testigo o defensor)

al que vela, y al que responde—al maestro, y al alumno. Así “despertar” tiene referencia al “enseñador” ([Isa 50:4](#)); los maestros son *vigilantes* que velan por los discípulos. La referencia es a los sacerdotes, que debían haber enseñado la piedad al pueblo, pero que los habían llevado al mal. “El que responde” es el discípulo, que tiene que responder a las preguntas de su maestro ([Luc 2:47](#)).

el que ofrece—Sus ofrendas no servirán para protegerlo de la pena del pecado de repudiar a su esposa judía y tomar una extranjera.

Dios no perdonará ni a los sacerdotes ni al pueblo que obren así.

2.13.

Verso 13.

Mal 2:13 »Y esta otra cosa hacen: cubren el altar del SEÑOR de lágrimas, llantos y gemidos, porque Él ya no mira la ofrenda ni *la acepta con agrado de su mano*.

El pueblo lloraba en el altar porque el Señor no aceptaba con gusto sus ofrendas.

cubrís el altar...de lágrimas. Como Dios no acepta su adoración insincera, el pueblo llora sin cesar. Pero no se arrepienten ni cambian su comportamiento.

2.14.

Verso 14.

Mal 2:14 Y ustedes dicen: “¿Por qué?”. Porque el SEÑOR ha sido testigo entre tú y la mujer de tu juventud, contra la cual has obrado deslealmente, aunque ella es tu compañera y la mujer de tu pacto.

¿Por qué?—¿Por qué rechaza Dios nuestras ofrendas?

Porque Jehová había atestiguado sus matrimonios, los cuales ellos ahora rompián con toda facilidad. Era Su intención que éste fuera un pueblo puro, produciendo una descendencia para Dios y viviendo en separación, apartado de las corrupciones de los paganos. Dios declara que aborrece el repudio y la iniquidadconsecuente.

2.15

Verso 15.

Mal 2:15 Pero ninguno que tenga un remanente del Espíritu lo ha hecho *así*. ¿Y qué hizo este mientras buscaba una descendencia de parte de Dios? Presten atención, pues, a su espíritu; no seas desleal con la mujer de tu juventud.

Mal 2:15 ¿Acaso no fueron hechos uno? Y el resto de los espíritus le pertenecen. Uno busca descendencia de parte de Dios. Cuídense en su espíritu y el hombre no sea infiel a la esposa de su juventud. **Peshita**.

Génesis 2:24 (NBLA)

24 Por tanto el hombre dejará a su padre y a su madre y se unirá a su mujer, y serán una sola carne.

El propósito del matrimonio hebreo era asegurar “una descendencia piadosa”. Divorciándose de sus esposas judías y casándose con extranjeras, los pecadores de Judá estaban destruyendo el propósito divino del matrimonio, es decir, criar hijos que mantuvieran la fe de Israel.

2.16.

Verso 16.

Mal 2:16 Porque Yo detesto el divorcio», dice el SEÑOR, Dios de Israel, «y al que cubre de iniquidad su vestidura», dice el SEÑOR de los ejércitos. «Presten atención, pues, a su espíritu y no sean desleales».

Dios aborrece el divorcio.

“cúbranse de vestido de violencia.” La “violencia” de ellos es el repudio de sus esposas; el “vestido” con el cual tratan de cubrirla es el pretexto del permiso de Moisés (Deu 24:1; Mat 19:6-9).

2.17.

Verso 17.

Mal 2:17 Ustedes han cansado al SEÑOR con sus palabras. Y dicen: «¿En qué *lo*hemos cansado?». Cuando dicen: «Todo el que hace mal es bueno a los ojos del SEÑOR, y en ellos Él se complace; o: ¿Dónde está el Dios de la justicia?».

Habían hecho **cansar a Jehová**, diciendo que a Él no le importaba la conducta del **que hace mal**. Hipócritamente le retaban a que interviniese, diciendo: «**Dónde está el Dios de justicia?**»

Nota.

No sólo habían tratado de convertir **el mal** en bien, sino que insinuaban que Dios se deleita en el mal porque no hacía **justicia** inmediata.

Capítulo 3

El mensajero del Señor.

3.1.

Verso 1.

Mal 3:1 «Yo envío a Mi mensajero, y él preparará el camino delante de Mí. Y vendrá de repente a Su templo el Señor a quien ustedes buscan; el mensajero del pacto en quien ustedes se complacen, ya viene», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Mal 2:17; Mal 3:1-6. La gente estaba mostrando un espíritu de inquietud y de descontento; afirmaban que Dios no hacía distinción entre los que hacían bien y los que hacían mal. Sino, ¿por qué tardaba tanto en venir a juzgar? (Mal 2:17). A esto responde el Señor diciendo que antes de venir primero tiene que venir su mensajero para preparar el camino de su venida, y que luego vendrá súbitamente (Mal 3:1). Pero cuando viniera, no sería en juicio contra los paganos, como esperaba la gente, sino contra el pueblo malo del pacto, para refinarlo y purificarlo. Este sacerdocio purificado entonces traer ofrenda en justicia, la cual ser acepta a El

Hay dos mensajeros en este versículo. **El primero** por lo general se entiende que es **Juan el Bautista** (Mat 11:10; (Mat 26:28)

El segundo mensajero es **Jesús**, el Mesías, para quien tanto Malaquías como Juan el Bautista prepararon el camino.

(Mal 3:1). Pero cuando viniera, no sería en juicio contra los paganos, como esperaba la gente, sino contra el pueblo malo del pacto, para refinarlo y purificarlo. Este sacerdocio purificado entonces traer ofrenda en justicia, la cual ser acepta a El (versículos Mal 3:2-4). El juicio ser contra todo pecador, porque Jehová no cambia (versículos Mal 3:5-6).

3.2.

Verso 2.

Mal 3:2 «¿Pero quién podrá soportar el día de Su venida? ¿Y quién podrá mantenerse en pie cuando Él aparezca? Porque Él es como fuego de fundidor y como jabón de lavaderos.

Porque él es como fuego de fundidor. En el proceso de refinar los metales, éste es calentado con fuego hasta que se funde. Las impurezas se separan y suben a la superficie. Luego son retiradas, para dejar el metal puro. Sin calentamiento ni fundición, no habría purificación.

Como jabón de lavaderos. Lejía de lavadores. La lejía de lavadores era utilizada para quitar impurezas y elementos inmundos de la ropa y otros artículos.

El *fuego purificador* purga y el *jabón del lavador* limpia.

«**¿Pero quién podrá soportar el día de Su venida? ¿Y quién podrá mantenerse en pie cuando Él aparezca?** ([Mal 4:1](#); [Apo 6:16](#), [Apo 6:17](#)) El Mesías vendría, no como ellos esperaban, para lisonjear o favorecer los prejuicios de la nación teocrática, sino para someter los principios de ellos a la ardiente prueba de su verdad, que escudriña el corazón ([Mat 3:10-12](#)), y para destruir a Jerusalén y a la teocracia, después que ellos lo hubieran desecharo a él.

Su misión se considera aquí como un todo desde la primera venida hasta la segunda; el proceso de definir y separar a los píos de los impíos, comenzado durante la permanencia de Cristo sobre la tierra, va adelante desde entonces, y continuará hasta la separación final ([Mat 25:31-46](#))

3.3.

Verso 3.

[Mal 3:3](#) Y Él se sentará como fundidor y purificador de plata, y purificará a los hijos de Leví y los acrisolará como a oro y como a plata, y serán los que presenten ofrendas en justicia al SEÑOR.

Es posible que Malaquías se refiera en forma alternativa al proceso de purificación. Esto significaba calentar una muestra de plata con grandes cantidades de plomo con el fin de separar las impurezas.

limpiará los hijos de Leví—de los pecados especificados arriba. Los levitas mismos, los ministros de Dios entonces, necesitaban ser purificados, tan universal estaba la depravación.

ofrecerán . . . ofrenda con justicia—como originalmente ([Mal 2:6](#)), no como últimamente ([Mal 1:7-14](#)). Así los creyentes, el sacerdocio espiritual ([1Pe 2:5](#)).

3.4.

Verso 4.

[Mal 3:4](#) Entonces será grata al SEÑOR la ofrenda de Judá y de Jerusalén, como en los días de antaño y como en los años pasados.

Estos **días pasados** son los días de antes de la degeneración de Israel.

3.5.

Verso 5.

[Mal 3:5](#) Me acercaré a ustedes para el juicio, y seré un testigo veloz contra los hechiceros, contra los adulteros, contra los que juran en falso y contra los que oprimen al jornalero en su salario, a la viuda y al huérfano, *contra* los que niegan el *derecho* del extranjero y los que no me temen», dice el SEÑOR de los ejércitos.

llegarme he . . . a juicio—Yo, a quien vosotros desafiáis diciendo: “*¿Dónde está el Dios de juicio ([Mal 2:17](#))?*” Yo, de quien vosotros pensáis que estoy lejos, y que soy lento en el juicio, estoy “cerca,” y vendré como un “pronto testigo;” no solamente como juez, sino también como *testigoocular* contra los

hechiceros; porque mis ojos ven todo pecado, aunque pensáis vosotros que no presto atención. Los jueces terrenales necesitan testigos para capacitarlos en decidir rectamente: yo sólo no necesito ninguno

Salmos 10:11 (BLA)

11 El impío dice en su corazón: «Dios se ha olvidado; Ha escondido Su rostro; nunca verá nada».

Salmos 73:11 (BLA)

11 Y dicen: «¿Cómo *lo* sabe Dios? ¿Hay conocimiento en el Altísimo?».

Salmos 94:7 (BLA)

7 Y dicen: «El SEÑOR no ve *nada* Ni hace caso el Dios de Jacob».

Los judíos practicaron la hechicería.

Hechos 13:6 (BLA)

6 Después de haber recorrido toda la isla hasta Pafos, encontraron a cierto mago, un falso profeta judío llamado Barjesús,

adúlteros—(Mal 2:15, Mal 2:16)

no teniendo temor de mí—lo cual es origen de todos los pecados.

Robando a Dios.

3.6.

Verso 6.

Mal 3:6 «Porque Yo, el SEÑOR, no cambio; por eso ustedes, oh hijos de Jacob, no han sido consumidos. **Jehová**—nombre que denota su inmutable fidelidad en cumplir sus promesas.

no me mudo—Vosotros estáis equivocados al inferir que, porque todavía no he ejecutado juicio sobre los inicuos, he cambiado de lo que una vez fuí, es decir, el Dios de juicio.

Malaquías inicia el tema haciendo un contraste entre la constancia del Señor y la inconstancia y fragilidad de su pueblo: **Porque yo Jehová no cambio; por esto, hijos de Jacob, no habéis sido consumidos** (Mal 3:6). Por un lado, Dios dice: «Yo soy Yahvéh—‘soy el que soy’ (Exo 3:14); vosotros sois todavía ‘los hijos de Jacob’—engañadores y tramposos.» Por otro lado, dice: «Porque soy el Dios de invariable amor, **no habéis sido consumidos**.» Martín Lutero exclamó una vez: “Si yo fuera Dios, haría pedazos el mundo!”

Porque Dios es Dios es que no somos destruidos. Pusey parafrasea hermosamente este versículo: “Dios podría con justicia desecharlos a ellos y a nosotros. Pero se atiene al pacto que hizo con sus padres; no los consume, sino que con su invariable amor aguarda que se arrepientan. Nuestra esperanza no está en nosotros mismos, sino en Dios.

3.7.

Verso 7.

Mal 3:7 »Desde los días de sus padres se han apartado de Mis estatutos y no los han guardado. Vuelvan a Mí y Yo volveré a ustedes», dice el SEÑOR de los ejércitos. «Pero dicen: “¿Cómo hemos de volver?”.

Los descarriados deben volver al camino del cual se han apartado. “La idea no es la de volverse meramente en una dirección determinada, sino la de volver sobre sus pasos.”

Esta es la idea veterotestamentaria del arrepentimiento y la conversión (cf. [Isa 55:7](#)). Si bien el arrepentimiento es básicamente un cambio de actitud y de propósito (la idea de la palabra *metanoia*en el N. T.), tal cambio debe necesariamente manifestarse en la acción (cf. [Mat 3:8](#), “*frutos dignos de arrepentimiento*”). ¿Pero qué acción? Como en casos anteriores ([Mal 1:6](#); [Mal 2:17](#)), los oyentes del profeta exigen que sea más explícito: **¿En qué hemos de volvemos?**

3.8.

Verso 8.

[Mal 3:8](#) »¿Robará el hombre a Dios? Pues ustedes me están robando. Pero dicen: “¿En qué te hemos robado?”. En los diezmos y en las ofrendas.

¿Robará . . . ?—*lit.*, “encubrirá;” por tanto, defraudará. ¿Decís acaso que el defraudar a Dios no es pecado, del cual se deba *apartar* (“volverse”, v. [Mal 3:7](#))? Sin embargo, vosotros lo habéis hecho conmigo respecto de los diezmos que se me deben, es decir, la décima parte de todo lo que sobra después de pagarse las primicias (los primeros frutos), el cual diezmo se pagaba a los levitas para su sostén ([Lev 27:30-33](#))
--un diezmo pagado por los levitas a los sacerdotes ([Núm 18:26-28](#))
-- otro diezmo cada tercer año para los pobres, etc. ([Deu 14:28](#), [Deu 14:29](#)).

3.9.

Verso 9.

[Mal 3:9](#) Con maldición están malditos, porque ustedes, la nación entera, me están robando.

Malditos—([Mal 2:2](#)) Como vosotros me despojáis a mí, yo os despojo a vosotros, como os amenacé que lo haría, si continuarais despreciándome. Al tratar de defraudar a Dios, solamente nos defraudamos a nosotros mismos.

El águila que robó al altar puso fuego a su nido por el carbón encendido que se adhirió a la carne robada.

3.10.

Verso 10.

[Mal 3:10](#) Traigan todo el diezmo al “alfolí”, (*deposito del templo*) para que haya alimento en Mi casa; y pónganme ahora a prueba en esto», dice el SEÑOR de los ejércitos, «si no les abro las ventanas de los cielos, y derramo para ustedes bendición hasta que sobreabunde.

Esta es una promesa literal de lluvia

La frase sugiere que habían estado experimentando sequías y malas cosechas. Sin embargo, la lluvia a menudo era un símbolo de bendiciones.

[Zacarías 10:1](#) (LBLA)

1 Pidan lluvia al SEÑOR En el tiempo de la lluvia tardía, Al SEÑOR que hace los nubarrones; Él les dará aguaceros, Y hierba en el campo a cada uno.

[Zacarías 14:17](#) (Spanish NBLA)

17 Y sucederá que los de las familias de la tierra que no suban a Jerusalén para adorar al Rey, SEÑOR de los ejércitos, no recibirán lluvia sobre ellos.

Hasta que sobreabunde se traduce más adecuadamente “bendición más que suficiente”

3.11.

Verso 11.

Mal 3:11 Por ustedes reprenderé al devorador, para que no les destruya los frutos del suelo, ni su vid en el campo sea estéril», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Reprenderé también por vosotros al devorador—“la langosta o la sequía o el tizón o el granizo, cualquiera fuere en ese momento el devorador.”

Y la promesa continua, **no destruire.. (y no os destruirá el fruto de la tierra, ni vuestra vid en el campo será estéril, dice Jehová de los ejércitos.) RV60.**

3.12.

Verso 12.

Mal 3:12 Y todas las naciones os dirán bienaventurados; porque seréis tierra deseable, dice Jehová de los ejércitos.

“Cuando las naciones vecinas vean la prosperidad que ha de seguir a la liberalidad hacia Dios, juzgarán con razón que es la acción del Señor al bendecir a su pueblo.”

3.13.

Verso 13.

Mal 3:13 Vuestras palabras contra mí han sido violentas, dice Jehová. Y dijisteis: ¿Qué hemos hablado contra ti?

«Las palabras de ustedes han sido duras contra Mí», dice el SEÑOR. «Pero dicen: “¿Qué hemos hablado contra Ti?”. LBLA.

De nuevo, Jehová les acusa de haber hablado **palabras violentas contra Él**, diciendo que no vale la pena **servir a Dios** ni obedecerle.

3.14.

Verso 14.

Mal 3:14 Ustedes han dicho: “En vano es servir a Dios. ¿Qué provecho hay en que guardemos Sus ordenanzas y en que andemos de duelo delante del SEÑOR de los ejércitos?

«¿Qué aprovecha que guardemos su Ley?», estamos diciendo: «¿Qué provecho obtengo yo?» Nuestro enfoque es egoísta.

Nuestra pregunta debiera ser: «¿Qué provecho obtiene Dios?» Debemos adorar a Dios solo por el hecho de que Él es Dios y es digno de ser adorado.

3.15.

Verso 15.

Mal 3:15 Por eso ahora llamamos bienaventurados a los soberbios. No solo prosperan los que hacen el mal, sino que también ponen a prueba a Dios y escapan *sin ser castigados*”».

El versículo Mal 3:15 resume su causa contra Dios. Se ha dado una traducción libre de sus bienaventuranzas:

Bienaventurados son los arrogantes e impíos;

bienaventurados son los que hacen el mal, porque prosperan;

bienaventurados son aquellos que tientan a Dios, porque escapan a todo castigo.

¡Palabras “violentas” sin duda! Este parece ser el significado de su pregunta anterior: “¿Dónde está el Dios de justicia?” ([Mal 2:17](#)). Con amargura se veían obligados a felicitar la maldad en los lugares altos, cuando el mismo Señor permitía que quedara impune.

El libro de la memoria.

3.16.

Verso 16.

[Mal 3:16](#) Entonces los que temían al SEÑOR se hablaron unos a otros, y el SEÑOR prestó atención y escuchó, y fue escrito delante de Él un libro memorial para los que temen al SEÑOR y para los que estiman Su nombre.

La predicación del profeta logró algo de bueno, aunque no fue un éxito completo.

Los que temían a Jehová prestaron atención, cuyos nombres fueron escritos en el libro de memoria de Dios.

[Nehemías 13:14](#) (LBLA)

14 Acuérdate de mí por esto, Dios mío, y no borres las obras de misericordia que he hecho por la casa de mi Dios y por sus servicios.

[Apocalipsis 20:12](#) (Spanish NBLA)

12 También vi a los muertos, grandes y pequeños, de pie delante del trono, y *los* libros fueron abiertos. Otro libro fue abierto, que es *el libro* de la vida, y los muertos fueron juzgados por lo que estaba escrito en los libros, según sus obras.

3.17.

Verso 17.

[Mal 3:17](#) «Y ellos serán Míos», dice el SEÑOR de los ejércitos, «el día en que Yo prepare *Mi* tesoro especial, y los perdonaré como un hombre perdona al hijo que le sirve».

Estos serían su propia posesión en "el día" que Dios hiciera, el día de su juicio.

[Exodo 19:5](#) (Spanish LBLA)

5 Ahora pues, si en verdad escuchan Mi voz y guardan Mi pacto, serán Mi especial tesoro entre todos los pueblos, porque Mía es toda la tierra.

Los perdonaré, arrepentidos y sirviéndome con el servicio de una piadosa confesión, ‘como un hombre perdona a su hijo que le sirve’.

3.18.

Verso 18.

[Mal 3:18](#) Entonces volverán a distinguir entre el justo y el impío, entre el que sirve a Dios y el que no le sirve.

En ese tiempo ellos podrían ver la diferencia entre al justo y el malo, y entre servir a Dios y no servirle (versículos [Mal 3:16-18](#)).

os tornaréis—volveréis a un mejor estado de mente sobre este punto de vista.

Pero al fin *todos* vosotros ([tanto los piadosos como los impíos](#)) veréis la eterna diferencia que realmente hay “entre los que sirven a Dios y los que no le sirven” ([Sal 58:11](#)).

[Salmos 58:11](#) (Spanish NBLA)

11 Entonces los hombres dirán: «Ciertamente hay recompensa para el justo, Ciertamente hay un Dios que juzga en la tierra».

4:1.

Verso 1.

[Mal 4:1](#) «Porque viene el día, ardiente como un horno, y todos los soberbios y todos los que hacen el mal serán como paja; y el día que va a venir les prenderá fuego», dice el SEÑOR de los ejércitos, «que no les dejará ni raíz ni rama.

Viene el dia ardiente. Es decir la venida del Mesías, para traer juicio contra Jerusalen. [Vea 3:2](#).

Arde como un horno. La brusquedad imparte una terrible realidad al cuadro, como si repentinamente estallara a la vista del profeta.

Nota. Será día de juicio para los impíos pero día de bendición para los que reverencian el nombre del Señor. Pero mire el concepto de estos soberbios. [3:15](#). **Que no les dejará ni raíz ni rama.** Proverbio que indica *completa* destrucción.

4:2.

Verso 2.

[Mal 4:2](#) Pero para ustedes que temen Mi nombre, se levantará el sol de justicia con la salud en sus alas; y saldrán y saltarán como terneros del establo.

Estos últimos versículos del Antiguo Testamento están llenos de esperanza.

También el día del Señor significará salvación y liberación para todos los que lo aman y le sirven.

Sol de justicia..alas..saltarán. Los piadosos se regocijan de su liberacion. Tanto de la primer venida del Mesías como la segunda venida de Cristo.

4:3

Verso 3.

[Mal 4:3](#) Y ustedes pisotearán a los impíos, pues ellos serán ceniza bajo las plantas de sus pies el día en que Yo actúe», dice el SEÑOR de los ejércitos.

Los justos hollarán a los malos; es decir, serán victoriosos sobre ellos. [Vea 2](#).

Todos los que temen el **nombre** de Dios triunfarán sobre sus enemigos, que serán como **ceniza bajo sus pies**.

4:4.

Verso 4.

Mal 4:4 «Acuérdense de la ley de Mi siervo Moisés, de los estatutos y las ordenanzas que Yo le di en Horeb para todo Israel.

Acordaos de la ley—“La ley y todos los profetas” habían de estar en vigor hasta Juan (Mat 11:13), y ningún profeta interviene después de Malaquías; por tanto, se les dice: “Acordaos de la ley,” porque en ausencia de profetas vivos, probablemente se olvidarían de ella.

Estatutos y ordenanzas. Estas leyes, que Moisés recibió en el Monte Horeb (Sinaí), son el cimiento de la vida civil, moral y ceremonial de la nación (Deuteronomio 4:5-6)

4:5.

Verso 5.

Mal 4:5 Yo les envío al profeta Elías antes que venga el día del SEÑOR, *día grande y terrible*

Con la muerte de Malaquías, la voz de los profetas de Dios permanecería en silencio durante cuatrocientos años. Luego vendría un profeta semejante a Elías para anunciar la llegada de Cristo.

Juan 1:21. Mateo 11:13-14.

Ese profeta fue Juan el Bautista. Preparó los corazones del pueblo para Jesús al instar a la gente a que se arrepintiera de sus pecados. Esto traería unidad y paz, pero también juicio sobre los que no quisieran volverse de sus pecados.

Antes que venga el dia del Señor, grande y terrible. Vendría el profeta Elias (Juan el bautista)

4:6.

Verso 6.

Mal 4:6 Él hará volver el corazón de los padres hacia los hijos, y el corazón de los hijos hacia los padres, no sea que Yo venga y hiera la tierra con maldición».

Él (juan el bautista) su misión, preparar un pueblo para el Señor.

Esto halló su cumplimiento en Juan el Bautista, quien vino en el espíritu y en el poder del gran profeta de antaño, para introducir al Mesías y su obra."

no sea que Yo venga y hiera la tierra con maldición». La amenaza aquí es que, si esta restauración no fuera efectuada, la venida del Mesías resultaría “una maldición” para “la tierra”, eso es, la *tierra* de Judea, cuando rechazaron al Mesías en su primer advenimiento, aunque él trajo bendiciones (Gén 12:3) a los que le aceptaron (Jua 1:11-13). Muchos fueron librados de la destrucción común de la nación, por medio de la predicación de Juan el Bautista.

QUE LA HONRA Y GLORIA SEA SIEMPRE PARA NUESTRO DIOS